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ASSEMBLEIA MUNICIPAL DE VILA NOVA DE GAIA 5 

SESSÃO REALIZADA NO DIA 28 DE ABRIL DE 2022 

ATA NÚMERO DEZ 

 

Aos vinte e oito dias do mês de abril de dois mil e vinte e dois, pelas vinte e uma horas e treze minutos, teve 

lugar uma Sessão Ordinária da Assembleia Municipal de Vila Nova de Gaia, a qual decorreu no Auditório 10 

Manuel Menezes de Figueiredo, Rua General Torres nº 1141, presidida por Albino Pinto de Almeida. 

Constituíram ainda a Mesa a 1ª Secretária em exercício, Maria Fernanda da Rocha Almeida de Morais e Sousa, 

e a 2ª Secretária em exercício, Maria de Fátima Alves Menezes Figueiredo. --------------------------------------------  

 

Estiveram presentes, para além dos mencionados, os seguintes deputados municipais: Agostinho Manuel 15 

Moreira de Sousa Santos, Alcino de Sousa Lopes, Alexandra Mónica Soares Amaro, Ana Luísa Ferreira, 

Andreia Teixeira, Arménio José Pereira da Costa, Carlos Alberto Gonçalves Pinto, Carlos José Pinto Vergueiro, 

Cipriano Manuel Rodrigues Fonseca de Castro, Dália Miranda Eira, Eduardo Miguel Sabino Guedes Barroco 

de Melo, Filinto Virgílio dos Ramos Lima, Filipe da Silva Lopes, Joaquim César Ramos Rodrigues, Joaquim de 

Sousa Rocha, Manuel Joaquim dos Santos Azevedo, Maria Adelina Gomes Guedes Pereira, Maria José 20 

Gamboa Campos, Mónica Alexandra da Silva Almeida, Natália Soares Gonçalves, Ricardo Miguel da Costa 

Almeida, Rui Pedro Fernandes Teixeira, Serafim Silva Teixeira, Tiago Filipe da Costa Braga, Vítor da Silva 

Pereira Canastro, Carla Maria Rodrigues Costa, Ivone Maria Oliveira de Sá Santos, Joaquim Moreira Barbosa, 

José Fernando Santos Almeida, Paulo José Melo Martins, Jorge Miguel Félix Pinto Espanhol, Luís Miguel 

Nogueira, João Emanuel de Gouveia Martins, Luísa Maria Porto Ferreira da Silva, André Araújo Ferreira, Paula 25 

Albertina Oliveira Ferreira Baptista, Pedro Jorge Ribeiro de Castro Teixeira, Jorge Manuel dos Santos Pereira.

 -----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

Faltaram os seguintes deputados municipais: José Manuel de Almeida Couto, que justificou a falta, sendo 

substituído pelo elemento disponível, Carla Cáceres; que justificou a falta; Carlos Alberto Pinto Ribeiro, que 

justificou a falta, sendo substituído pelo elemento disponível, Manuel Benjamim Leite Soares; João Paulo 30 

Rebelo da Silva, que justificou a falta, sendo substituído pelo elemento disponível, João Pedro Ferreira 

Martins; João Morais de Sousa, que justificou a falta, sendo substituído nos termos da Lei, pelo seu Substituto 

Legal, Ana Silvina Almeida, Joaquim António Dias Tavares, que justificou a falta, sendo substituído pelo 

elemento disponível, Bruno Miguel de Oliveira; Manuel Paulo de Jesus Lopes, que justificou a falta, sendo 

substituído nos termos da Lei, pelo seu Substituto Legal, Mário Vicente Reis e Rui de Brito e Cunha Leite de 35 

Castro que justificou a falta, sendo substituído pelo elemento disponível, Gonçalo de Sousa Pinto.  ------------  
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Pelo Executivo Camarário, estiveram presentes o Senhor Presidente da Câmara Municipal, Eduardo Vítor de 5 

Almeida Rodrigues, o Senhor Vice-Presidente da Câmara Municipal, Patrocínio Miguel Vieira de Azevedo e 

os Senhores Vereadores: Marina Raquel Lopes Mendes, Dário Soares Freitas da Silva, Paula Cristina Martins 

Carvalhal, José Valentim Pinto Miranda, Elísio Ferreira Pinto, Célia Correia e José Joaquim Cancela Moura.---  

Estiveram ausentes os senhores Vereadores: José Guilherme Saraiva Oliveira Aguiar e Rui Manuel Alves da 

Rocha Pereira. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  10 

 

O Senhor Presidente da Assembleia disse que conforme articulado em Conferência de Líderes, a votação das 

Atas será feita na próxima Sessão da Assembleia.------------------------------------------------------------------------------  

 

Ponto 1 - Público. -----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  15 

 

O Senhor Presidente da Mesa alertou para o facto de esta Sessão estar a ser gravada, caso o Público tiver 

alguma objeção deve comunicar. --------------------------------------------------------------------------------------------------  

 

Senhor Bruno Coelho (União de Freguesias de Gulpilhares e Valadares) no uso da palavra referiu serem 20 

moradores em Francelos, num condomínio fechado, com jardim à porta de casa onde as crianças brincam 

diariamente, há algumas semanas foi feito um levantamento topográfico do terreno tendo-lhes sido dito que 

algo iria acontecer naquele espaço, questionando o que está previsto para aquele jardim, pois, é essa a 

preocupação de todos os moradores daquele condomínio, situado na Rua Artur Nobre e Rua da Junqueira --  

Senhor Manuel Mota (União de Freguesias de Gulpilhares e Valadares) disse que o assunto é o mesmo que 25 

o seu antecessor, referindo que na referida urbanização, loteamento com Alvará de loteamento 08/01 de O8 

de outubro, sendo que o lote 6 foi cedido à Câmara Municipal com a finalidade específica de atividades 

desportivas e zona verde, sabem que por parte da Câmara Municipal está em curso o pedido de alteração 

desse Alvará, para construção de um foco habitacional, pretendendo esclarecimentos relativamente a esta 

situação e os impactos que tal poderá ter na vida dos moradores. --------------------------------------------------------  30 

Senhor Manuel Cruz (Freguesia de Canelas) na sua intervenção teceu alguns comentários relativamente ao 

25 de abril, ao adiamento das obras da Unidade de Saúde dos Carvalhos e do reconhecimento público da 

cidadã natural dos Carvalhos a Profª Drª Margarida Carvalho Lima. Questionou, no que concerne as novas 

rotundas em Moeiro e se não estava projetada uma ligação para a Escola Preparatória, conforme documento 

em anexo (Vide anexos nº1) ---------------------------------------------------------------------------------------------------------  35 
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Senhora Carolina Mota Ferreira (Freguesia de Vilar de Andorinho) fez referência aos maus cheiros na 5 

Freguesia de Vilar de Andorinho, referindo que nos prédios em frente à Quinta de Soeime não se podem 

abrir as janelas devido aos maus cheiros, solicitando algum tipo de intervenção para esta situação. Fez 

igualmente referência ao mau estado em que se encontra a Rua Heróis de Ultramar, bem como o espaço 

“morto” em frente à sua habitação em que tinha espaço para estacionar cerca de 12 carros agora só podem 

estacionar 6, e a via que era de 2 sentidos passou a ser de apenas 1 sentido, nesse local foram colocados 10 

contentores, questionando o porque daquele espaço “morto” onde podiam estar mais 6 viaturas e ainda 

foram colocados pilaretes junto ao passeio.  ------------------------------------------------------------------------------------  

Senhor Presidente da Câmara Municipal, Eduardo Vítor Rodrigues começou por responder às 2 primeiras 

intervenções dos munícipes de Gulpilhares, referindo tratar-se de facto de um espaço que resulta de um 

loteamento, sendo que para benefício do serviço público, do interesse publico é deixado um dos lotes como 15 

contrapartida, neste caso está definido como equipamento desportivo, um campo de ténis e não de um 

jardim. As alterações ao loteamento são legítimas, pública e transparentes e decorre de haver munícipes 

como os que aqui hoje estão, vivem problemas com a habitação e numa lógica de serviço público e 

de disponibilização de serviço público tem uma estratégia local de habitação para a qual encontra 

terrenos onde possa construir habitação para renda acessível, em que todas as hipóteses estão a 20 

ser estudadas, e este caso em concreto é uma das hipóteses que está a ser estudada. Deixou ainda 

alguns esclarecimentos os senhores munícipes relativamente a esta matéria --------------------------------  

 

Ponto 3. Período de “Antes da Ordem do Dia”. --------------------------------------------------------------------------------  

 25 

O Senhor Presidente da Mesa disse não haver Atas para votação conforme o acordado na Conferência de 

Representantes. Disse que, dentro do Período Antes da Ordem do Dia, deu entrada um conjunto de 

documentos, clarificando algumas questões relativamente ao PAOD que, visa duas coisas, tratar de assuntos 

de interesse para o município que, devem ser votados pois não estão na OT e, orientações para uma melhor 

gestão do Município. De seguida, disse terem dado entrada 19 documentos, ficando para o fim as 30 

Declarações Políticas. Convidou a senhora Deputada Fátima Menezes de Figueiredo a fazer parte da Mesa, 

tomando o lugar de 2ª Secretária em virtude do senhor 1º Secretário se encontrar ausente. ---------------------  

Senhora Deputada Maria de Fátima Menezes (PS), apresentou um Voto de Louvor, pela “Dinâmica de Apoio 

Solidário ao Povo Ucraniano” e um Voto de Congratulação, pela “Abertura da Nova Maternidade do 

CHVNG/Espinho”, conforme documentos em anexo (Vide anexos nº2 e 3). --------------------------------------------  35 
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Senhor Deputado Rui Teixeira (PS), apresentou um Voto de Congratulação, pelo “Prémio Nacional de 5 

Sustentabilidade 20 | 30”, conforme documento em anexo (Vide anexo nº4). ----------------------------------------  

Senhora Deputada Luísa Ferreira da Silva (BE), apresentou dois Votos de Saudação pela “Saudação ao 25 de 

abril” e “Saudação ao 1º maio”, conforme documentos em anexo (Vide anexos nº5 e 6). --------------------------  

Senhor Deputado André Ferreira (CDU), apresentou um Voto de Homenagem, “Homenagem a Adriano 

Correia de Oliveira”, conforme documento em anexo (Vide anexo nº7). ------------------------------------------------  10 

Senhor Deputado Carlos Vergueiro (PS), apresentou um Voto de Pesar, “Pelo Falecimento do Cidadão e 

Empresário Salvador Guedes”, conforme documento em anexo (Vide anexo nº8). -----------------------------------  

Senhor Deputado Gonçalo de Sousa Pinto (IL), apresentou um Voto de Recomendação, pela “Criação da 

figura da Provedoria do Munícipe de Vila Nova de Gaia”, conforme documento em anexo (Vide anexo nº9).  

Senhora Deputada Luísa Ferreira da Silva (BE), apresentou uma Proposta de Recomendação, pela 15 

“Provedoria do Munícipe”, conforme documento em anexo (Vide anexo nº10). --------------------------------------  

Senhor Deputado Jorge Pereira (CH), apresentou uma Proposta de Recomendação, pela “Construção de 

Monumento do Concelho de Vila Nova de Gaia em Homenagem aos Antigos Combatentes”, conforme 

documento em anexo (Vide anexo nº11). ----------------------------------------------------------------------------------------  

Senhor Deputado Pedro Ribeiro Castro (PAN), apresentou uma Proposta de Recomendação, para “Acolher 20 

as pessoas refugiadas sem as separar dos seus animais de companhia”, conforme documento em anexo (Vide 

anexo nº12). ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

Senhor Deputado Luís Nogueira (CDS), apresentou uma Proposta de Recomendação, apresentada pelo 

Grupo Municipal do CDS, “Atribuição Medalha de Mérito Municipal ao Dr. Miguel Graça”, conforme 

documento em anexo (Vide anexo nº13). ----------------------------------------------------------------------------------------  25 

Senhor Deputado Jorge Pereira (CH), apresentou um Voto de Condenação, “Pela Invasão Russa da Ucrânia”, 

conforme documento em anexo (Vide anexo nº14). --------------------------------------------------------------------------  

Senhor Deputado André Ferreira (CDU), apresentou uma Moção, “Pela Paz” conforme documento em anexo 

(Vide anexo nº15). ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

Senhor Deputado Fernando Almeida (PSD), apresentou uma Moção, “Manifestar solidariedade para com o 30 

povo ucraniano”, conforme documento em anexo (Vide anexo nº16). ---------------------------------------------------  

Senhor Deputado André Ferreira (CDU), apresentou uma Proposta, pela “Tomada de Posição sobre o Plano 

Estratégico da Água 2030”, uma Moção, “sobre os Combustíveis para os Bombeiros” e uma Moção, 

“Comemorar abril, afirmar e valorizar o poder local democrático”, conforme documentos em anexo (Vide 

anexos nº17, 18 e 19). -----------------------------------------------------------------------------------------------------------------  35 
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Senhor Deputado Gonçalo de Sousa Pinto (IL), apresentou uma Declaração Política, conforme documento 5 

em anexo (Vide anexo nº20). --------------------------------------------------------------------------------------------------------  

Senhor Deputado Paulo Martins (PSD), apresentou uma Declaração Política relativamente à TAP 

“Transportadora Aérea da Portela, conforme documento em anexo (Vide anexo nº21). ----------------------------  

Senhor Presidente da Câmara Municipal, Eduardo Vítor Rodrigues relativamente às intervenções dos 

senhores deputados, prestou os devidos esclarecimentos, referindo entre outros que, quanto ao Provedor 10 

do Munícipe, em muitos momentos entendeu fazer sentido criar estratégias de intermediação com os 

cidadãos, mas o desempenho da autarquia nestes últimos 8 anos levou a considerar que o Provedor do 

Munícipe não faz sentido, é um Provedor setorial, sendo sua convicção que o trabalho feito e a forma como 

o tem feito, o Provedor do Munícipe é o Presidente da Câmara Municipal. Quanto à atribuição da Medalha 

de Mérito Municipal, proposta pelo senhor Deputado Luís Nogueira, faz todo o sentido, se tudo correr 15 

normalmente e no dia 20 de junho se fizer a entrega de medalhas, o Dr. Miguel Graça será incluído pois é 

uma excelente proposta. Relativamente à intervenção provocatória da Iniciativa Liberal, dará lições de 

respeito quando deixar de fazer publicações, passando a mostrar as fotos e comentários de email publicado 

num site institucional. -----------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

O Senhor Presidente da Mesa referiu não poder continuar a haver trocas de palavras entre os senhores 20 

Deputados, tendo já aqui alertado o senhor Deputado Gonçalo Pinto que, aceitou o documento por ele 

entregue, escrito a encarnado, o que é também prova da sua boa formação. Disse a todos os senhores 

deputados, não se julgar as pessoas de forma leve, mesmo tendo boas razões para o fazer. O documento 

escrito a cor encarnada, ficará para a história desta casa para se perceber do que se estava a falar. ------------  

Senhora Deputada Ivone Santos (PSD), disse que relativamente ao Voto de Homenagem a Adriano Correia 25 

de Oliveira apresentado pela CDU, deixa a sugestão que o mesmo também seja enviado à família. -------------  

O Senhor Presidente da Mesa referiu não poder continuar a eternizar esta discussão, especialmente quando 

tudo foi acertado em Reunião de Líderes. ----------------------------------------------------------------------------------------  

 

O senhor Presidente da Assembleia submeteu a votação o Voto de Louvor, apresentado pelo Grupo 30 

Municipal do PS, “Dinâmica de Apoio Solidário ao Povo Ucraniano”. -----------------------------------------------------  

Votação: Aprovado por Unanimidade. -------------------------------------------------------------------------------------------  

 

O senhor Presidente da Assembleia submeteu a votação o Voto de Congratulação, apresentado pelo Grupo 

Municipal do PS, “Abertura da Nova Maternidade do CHVNG/Espinho”. ------------------------------------------------  35 

Votação: Aprovado por Unanimidade. -------------------------------------------------------------------------------------------  
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 5 

O senhor Presidente da Assembleia submeteu a votação o Voto de Congratulação, apresentado pelo Grupo 

Municipal do PS, “Prémio Nacional de Sustentabilidade 20|30”. ----------------------------------------------------------  

Votação: Aprovado por Unanimidade. -------------------------------------------------------------------------------------------  

 

O senhor Presidente da Assembleia submeteu a votação o Voto de Saudação, apresentado pelo Grupo 10 

Municipal do BE, “Voto de Saudação ao 25 de abril”. -------------------------------------------------------------------------  

Votação: Aprovado por Unanimidade. -------------------------------------------------------------------------------------------  

 

O senhor Presidente da Assembleia submeteu a votação o Voto de Saudação, apresentado pelo Grupo 

Municipal do BE, “Saudação ao 1º maio”. ----------------------------------------------------------------------------------------  15 

Votação: Aprovado por Unanimidade. -------------------------------------------------------------------------------------------  

 

O senhor Presidente da Assembleia submeteu a votação o Voto de Homenagem, apresentado pelo Grupo 

Municipal da CDU, “Homenagem a Adriano Correia de Oliveira”, com a alteração sugerida pelo Grupo 

Municipal do PSD.-----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  20 

Votação: Aprovado por Unanimidade. -------------------------------------------------------------------------------------------  

 

O senhor Presidente da Assembleia submeteu a votação o Voto de Pesar, apresentado pelo Grupo 

Municipal do PS, “Pelo falecimento do cidadão e empresário Salvador Guedes”. -------------------------------------  

Votação: Aprovado por Unanimidade. -------------------------------------------------------------------------------------------  25 

 

O senhor Presidente da Assembleia submeteu a votação o Voto de Recomendação, apresentado pelo Grupo 

Municipal do IL, “Criação da figura do Provedoria do Munícipe de Vila Nova de Gaia”. ------------------------------  

Votação: Rejeitado por Maioria, com 35votos contra (19 do PS, 14 do Grupo Municipal dos Presidentes de 

Junta de Freguesia do PS e 02 da CDU), 10 votos a favor (05 do PSD, 02 do CDS, 01 do BE, 01 do CH e 01 do 30 

IL) e 01 abstenções do PAN. -------------------------------------------------------------------------------------------------------- .  
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O senhor Presidente da Assembleia submeteu a votação Proposta de Recomendação, apresentada pelo 5 

Grupo Municipal do BE, “Provedoria do Munícipe”. ---------------------------------------------------------------------------  

Votação: Rejeitado por Maioria, com 35 votos a contra (19 do PS, 14 do Grupo Municipal dos Presidentes 

de Junta de Freguesia do PS e 02 do CDU), 10 votos a favor (05 do PSD, 02 do CDS, 01 do BE, 01 do CH e 01 

do IL) e 01 abstenção do PAN. ------------------------------------------------------------------------------------------------------  

 10 

O senhor Presidente da Assembleia submeteu a votação o Proposta de Recomendação, apresentada pelo 

Grupo Municipal do CH, “Construção de Monumento do Concelho de Vila Nova de Gaia em Homenagem aos 

Antigos Combatentes”. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

Votação: Aprovado por Unanimidade. -------------------------------------------------------------------------------------------  

 15 

O senhor Presidente da Assembleia submeteu a votação o Proposta de Recomendação, apresentada pelo 

Grupo Municipal do PAN, “Acolher as pessoas refugiadas sem as separar dos seus animais de companhia”. --  

Votação: Aprovado por Unanimidade. -------------------------------------------------------------------------------------------  

 

O senhor Presidente da Assembleia submeteu a votação a Proposta de Recomendação, apresentada pelo 20 

Grupo Municipal do CDS, “Atribuição Medalha de Mérito Municipal ao Dr. Miguel Graça”. ------------------------  

Votação: Aprovado por Unanimidade. -------------------------------------------------------------------------------------------  

 

O senhor Presidente da Assembleia submeteu a votação o Voto de Condenação, apresentado pelo Grupo 

Municipal do CH, “Pela Invasão Russa da Ucrânia”. ----------------------------------------------------------------------------  25 

Votação: Aprovado por Maioria, com 43 votos a favor (19 do PS, 14 do Grupo Municipal dos Presidentes 

de Junta de Freguesia do PS, 05 do PSD, 02 do CDS, 01 do PAN, 01 do CH e 01 do IL) e 02 votos contra do 

CDU e 01 abstenção do BE. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------  

 

O senhor Presidente da Assembleia submeteu a votação a Moção, apresentada pelo Grupo Municipal da 30 

CDU, “Pela Paz”. -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

Votação: Aprovado por Maioria, com 36 votos a favor (19 do PS, 15 do Grupo Municipal dos Presidentes 

de Junta de Freguesia do PS e 02 da CDU), 02 votos contra (01 do CH e 01do IL) e 10 abstenções (05 do PSD, 

02 do CDS, 02 do BE e 01 do PAN). ------------------------------------------------------------------------------------------------  



 
 

8 de 15 

 

O senhor Presidente da Assembleia submeteu a votação a Moção, apresentado pelo Grupo Municipal do 5 

PSD, “Manifestar solidariedade para com o povo ucraniano”. --------------------------------------------------------------  

Votação: Aprovado por Maioria, com 46 votos a favor (19 do PS, 15 do Grupo Municipal dos Presidentes 

de Junta de Freguesia do PS, 05 do PSD, 02 do CDS, 02 do BE, 01 do CH, 01 do IL e 01 do PAN) e 02 votos 

contra da CDU. --------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

 10 

Foi retirada da Ordem de Trabalhos, uma Proposta, apresentada pelo Grupo Municipal da CDU, “Tomada 

de Posição sobre o Plano Estratégico da Água 2030”, a pedido do próprio Grupo Municipal.  -------------------  

 

O senhor Presidente da Assembleia submeteu a votação a Moção, apresentada pelo Grupo Municipal da 

CDU, “sobre os Combustíveis para os Bombeiros”. ----------------------------------------------------------------------------  15 

Votação: Aprovado por Maioria, com 42 votos a favor (19 do PS, 15 do Grupo Municipal dos Presidentes 

de Junta de Freguesia do PS, 02 do BE, 02 da CDU, 02 do CDS, 01 do PAN e 01 do CH) e 06 abstenções (05 

do PSD e 01 do IL). ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

 

O senhor Presidente da Assembleia submeteu a votação a Moção, apresentada pelo Grupo Municipal da 20 

CDU, “Comemorar abril, afirmar e valorizar o poder local democrático”. ------------------------------------------------  

Votação: Aprovado por Maioria, com 40 votos a favor (19 do PS, 15 do Grupo Municipal dos Presidentes 

de Junta de Freguesia do PS, 02 do BE, 02 da CDU, 01 do IL e 01 do PAN) e 08 votos contra (05 do PSD, 02 

do CDS e 01 do CH). --------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

 25 

Foram entregues as seguintes Declarações de Voto: Declaração de Voto do Grupo Municipal do BE quanto 

à Moção “Pela Paz” apresentado pelo Grupo Municipal da CDU e Declaração de Voto do Grupo Municipal do 

BE e a Declaração de Voto do Grupo Municipal do CDS-PP quanto à Proposta de Recomendação “Construção 

de Monumento Do Concelho de Vila Nova de Gaia em Homenagem aos antigos Combatentes” apresentado 

pelo Grupo Municipal do CH, conforme documentos em anexo (vide anexo nº22 e 23). ----------------------------  30 

 

4.1. da Ordem de Trabalhos “Discussão e Votação da Proposta da Câmara Municipal, quanto ao Relatório 

de Atividades e Conta de Gerência do Município de Vila Nova de Gaia, relativo ao ano financeiro de 2021, 

nos termos da alínea l), do nº 2, do artigo nº 25, na alínea i) do nº 1 do artigo 33º e na alínea j) do nº 1, do 

artigo nº 35 do Anexo I da Lei nº 75/2013 de 12 de setembro”. ----------------------------------------------------------  35 
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Senhor Deputado Jorge Pereira (CH) na sua intervenção solicitou alguns esclarecimentos, como o 5 

Empreendimento Habitacional em Grijó, no documento é referido que está associado a um exigente 

programa de inserção social, pretendendo saber a que se refere objetivamente aquele exigente programa. 

Qual o ponto da situação do Posto de Abastecimento de Hidrogénio, bem como o ponto de situação dos 

Parques Temáticos. Questionou, quanto ao Observatório Social de Gaia, pretendendo obter mais 

pormenores. A terminar, questionou que política ativa prevê o executivo, para a captação de investimentos 10 

para o Concelho.  -----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

Senhor Presidente da Câmara Municipal, Eduardo Vítor Rodrigues disse que quanto ao Empreendimento 

Habitacional de Grijó resultava de uma parceria com a IP acerca da situação das habitações “abarracadas” 

naquela zona, resolvendo um problema que se arrasta há décadas, deixando os devidos esclarecimentos. 

Quanto ao Posto de Abastecimento, que o Concurso ficou deserto, a autarquia possuía 750 mil euros a fundo 15 

perdido dado pelo Fundo Ambiental e que se não for executado até 30 de junho de 2023 perdia o dinheiro, 

tendo deixado os devidos esclarecimentos. No que diz respeito aos Parques Temáticos, já é do conhecimento 

a existência de uma rede consolidada no anterior mandato, trata-se de uma rede muito importante de 

Parques e que irá valorizar o Concelho. Foi lançado o 1º Parque “Pinóquio” tendo a Proposta sido excluída 

por não obedecer aos critérios previstos no Caderno de Encargos. O 2º Concurso a “Volta ao mundo em 80 20 

dias”, vai ser adjudicado, e será lançado o 3º Concurso a ”Abelha Maia” que à partida estará em ordem. De 

seguida será lançado novamente o “Pinóquio”. Quanto ao Observatório Social de Gaia, está em 

funcionamento há 4 anos que, irá agora fechar o seu primeiro ciclo com o lançamento de um livro que 

sistematiza todos os contributos que o Observatório construiu, esclarecendo devidamente esta questão. 

Disse que, relativamente à captação de investimento a autarquia está ancorada naquelas que são as 25 

prioridades e os investimentos executados ao abrigo do Mandato e do programa anteriores. É bom saber 

que se estão a discutir as Contas do último ano de Mandato, tendo sido nesse âmbito que se movimentaram. 

A questão de um Programa Social exigente diz respeito à sua própria convicção que, o Município assume 

desde que tomou posse.  -------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

Senhor Deputado Pedro Ribeiro Castro (PAN) deixa algumas questões que considera importantes quanto ao 30 

programa Gaia+Inclusiva em parceria com a rede social, entre outras, refere-se ao facto de muitas pessoas 

viverem isoladas e só terem como companhia um animal de estimação. Se a autarquia tem também previsto 

alguns apoios para esta situação e para a rede de especialistas a vítimas de violência integrada no âmbito de 

prevenção da violência doméstica, de género, de violação sexual, pretendendo saber também como funciona 

esta rede e quais os parceiros vocacionados para a questão LGBTi+, entre outras questões. ----------------------  35 

Senhor Presidente da Câmara Municipal, Eduardo Vítor Rodrigues respondeu ao senhor Deputado Pedro 

Ribeiro Castro que, relativamente à causa animal, neste último Mandato se tem  feito uma abordagem da 

Inclusão que, decorreram dos contributos do PAN, tendo tido mais projeção no Plano de Atividades do que 
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propriamente neste relatório de Contas, sendo que a Gaia+Inclusiva não tem a especificidade do apoio à 5 

Causa Animal dos animais de companhia, de pessoas isoladas. Referiu ainda ter sido um Regulamento que 

esteve em teste durante 3 ou 4 anos e tendo daí resultado um conjunto de medidas avulsas. Prestou, outros 

esclarecimentos, a propósito das questões colocadas. -----------------------------------------------------------------------  

Senhor Deputado Luís Nogueira (CDS) na sua intervenção questionou quanto à Pág. 03 do documento que, 

passou a ler, pretendia que fosse esclarecido em que ano foi ultrapassado o limite legal do endividamento 10 

líquido. -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

Senhor Presidente da Câmara Municipal, Eduardo Vítor Rodrigues respondeu ao senhor Deputado, para 

que não sejam pedidos  mais esclarecimento o aconselhou a ler o Relatório nº 13 de 2015 da 2ª Secção do 

Tribunal de Contas, Proc.º 21 de 2012 Auditoria à Câmara Municipal de Vila Nova de Gaia. Mesmo assim, o 

senhor Presidente, teceu uma série de esclarecimentos relativamente ao endividamento da autarquia, tendo 15 

sido em 2026 que a Câmara Municipal passou de vermelho ao verde, deu como exemplo de leitura o Anuário 

Financeiro dos Municípios. -----------------------------------------------------------------------------------------------------------  

Senhora Deputada Paula Baptista (CDU) referiu que o senhor Presidente da Câmara Municipal já respondeu 

a diversas questões que pretendia que fossem respondidas, nomeadamente o Centro de Saúde dos 

Carvalhos, contudo faltava saber como estava a ser tratada o problema, se seria lançado novo concurso e 20 

qual o prazo previsto para a sua conclusão. Questiona igualmente o ponto da situação do Centro de Saúde 

de Grijó. Questiona quando aos serviços de SASU encerrados, se há pretensão da sua reabertura. Quanto a 

mobilidade e ao estacionamento na zona do Centro Hospitalar, se a Câmara Municipal tem previsto alguma 

solução para este problema. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------  

Senhor Presidente da Câmara Municipal, Eduardo Vítor Rodrigues deixou diversos esclarecimentos à 25 

intervenção da senhora Deputada, dando prioridade às questões concretas da área da saúde e educação. Os 

Centros de Saúde dos Carvalhos, Grijó e Afurada são a prioridade absoluta. Disse, que o SASU, prolongamento 

de horários em alguns Centros de Saúde, “cadeira dentista” entre outros eram requisitos para o Município 

assinar o auto de transferência para a descentralização na área da saúde. Elucidou ainda quanto ao ponto da 

situação de diversas questões da intervenção da senhora Deputada. ----------------------------------------------------  30 

Senhora Deputada Carla Costa (PSD) na sua intervenção colocou diversas questões relativamente ao ponto 

em apreço, entre outras, para quando está previsto o início da construção das várias obras constantes deste 

Plano, como o Centro de Congressos de Vila Nova de Gaia e a Igreja da Afurada. Quanto à carga fiscal dos 

Gaienses, questiona se face aos resultados a autarquia não tencionava reduzir o IMI e IRS. -----------------------  

Senhor Presidente da Câmara Municipal, Eduardo Vítor Rodrigues disse não conseguir prever os prazos, 35 

porque não controlava lançamento dos procedimentos, mas esses são públicos. Quanto à redução da carga 
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fiscal, disse que até 2025 não haverá redução de impostos que, neste momento o município tem a mais baixa 5 

carga fiscal de sempre. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

Senhor Deputado Rui Teixeira (PS) na sua intervenção relativamente ao relatório de Atividades e Conta de 

Gerência de 2021, referiu que pela sua leitura se vê a dedicação da autarquia num setor estruturante no 

desenvolvimento de todos enquanto comunidade. Relativamente à questão da Mobilidade, tendo vertido a 

sua intervenção nesta temática, referiu a forma como tem evoluído a despesa com Mobilidade e transportes 10 

e sobre eventuais projetos futuros nestes setores e o impacto nas contas do município. ---------------------------  

Senhor Presidente da Câmara Municipal, Eduardo Vítor Rodrigues prestou os devidos esclarecimentos ao 

senhor deputado referindo, entre outros que, a abordagem à mobilidade e aos transportes está ancorada 

em três pilares fundamentais, como a expansão da linha amarela do Metro, a nova Ponte e a Linha Rubi, em 

fase de arranque de projeto e complementadas com a Estação Vila Nova de Gaia, de alta velocidade, o TGV 15 

terá Estação Intermodal na zona de Santo Ovídio, dando os devidos esclarecimentos sobre esta questão e 

outras relacionadas com a temática.-----------------------------------------------------------------------------------------------  

Senhora Deputada Paula Baptista (CDU) relativamente ao ponto em apreço referindo-se à ambiguidade do 

relatório que transcreve projetos e obras deste e do anterior mandato, mistura de obras da competência do 

Município com obras de outras Tutelas. Disse que, a CDU já chamou a atenção para a objetividade, contudo 20 

o documento apresentado distorcia o seu objetivo. Continuou tecendo diversas considerações do Grupo 

Municipal da CDU relativamente ao ponto em apreço, conforme documento em anexo (vide anexo nº 25). --  

Senhor Presidente da Câmara Municipal, Eduardo Vítor Rodrigues solicitou cópia das intervenções escritas 

dos senhores deputados. -------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

O Senhor Presidente da Mesa disse que os senhores deputados farão chegar à Mesa que as distribuirá 25 

imediatamente. -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

Senhor Presidente da Câmara Municipal, Eduardo Vítor Rodrigues disse aos senhores deputados que as 

intervenções escritas devem ser entregues no dia da Assembleia, pois, é inviável fazer uma intervenção 

escrita que vem para a Assembleia depois desta acabar e sem os senhores deputados se submeterem ao 

contraditório. Referiu que, não se tratando de um livro de Atas, além da Ata, a Reuniões tem a possibilidade 30 

de os senhores deputados contraditarem e o oposto. Não se pode estar a fazer um debate um contraditório 

e os senhores deputados depois escreverem outra coisa num documento para ser integrado na Ata. ----------  

Senhor Deputado Carlos Vergueiro (PS) na sua intervenção teceu diversas considerações a este ponto da 

Ordem de Trabalhos, começando por referir que, em 2020 afirmaram que se estava perante as melhores 

contas de sempre de Vila Nova de Gaia, sendo que não se poder dar esse epíteto aquele documento, mas 35 
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enchia de orgulho pelos resultados alcançados não ignorando o contexto em que se desenrolou, conforme 5 

documento em anexo (vide anexo nº25). ----------------------------------------------------------------------------------------  

Senhora Deputada Ivone Santos (PSD) na sua intervenção referiu que o relatório de atividades de 2021 é 

uma cópia do de 2020, sendo elencadas 130 obras que já constavam na sua totalidade do relatório de 

atividades de 2020 e que dessas 130 obras, uma boa parte das mesmas ainda não foi sequer iniciada e cerca 

de 3 dezenas foram já concluídas em exercícios anteriores ao de 2021 (designadamente entre 2013 e 2020). 10 

De igual modo, referiu que, se no relatório de 2020 era referido o ano de conclusão destas obras, 

contribuindo para uma maior clareza, no de 2021 essa informação não é prestada. Ao nível das Receitas, a 

Sra. Deputada Ivone Santos manifestou a preocupação dos Srs. Deputados do PSD com o facto do grau de 

execução da receita, em 2021, se ter situado em 83,8%, valor inferior a 85%, bem como com a pesada carga 

fiscal a que os gaienses estão sujeitos, a qual não se justifica se se tiver em consideração os lucros registados 15 

pelo Município. A soma da receita fiscal com o valor da participação variável no IRS representa 59% da receita 

total e 77% da receita corrente. A Sra. Deputada Ivone Santos referiu que esta forte sobrecarga fiscal dos 

Gaienses é reconhecida no Relatório em apreciação quando é referido que a receita fiscal em Gaia representa 

59,7% da receita cobrada líquida em 2020 e 57,7% em 2021, quando o peso médio da receita fiscal na receita 

autárquica, nos Municípios portugueses, é de 39,3% conforme Anuário Financeiro dos Municípios 20 

Portugueses de 2020. Em termos de despesas, a Sra. Deputada Ivone Santos manifestou a preocupação dos 

Srs. Deputados do PSD com a representatividade das despesas de funcionamento uma vez que as mesmas, 

conforme já referido, por diversas vezes, pelo PSD e reconhecido no próprio Relatório em apreciação, se 

tratam de despesas com carácter fixo e obrigatório. De igual modo, salientou que é a despesa de capital, 

desde que adequada, que potencia a criação de riqueza e é indispensável ao desenvolvimento e progresso 25 

do concelho no médio e longo prazo. Por fim, e com base nas preocupações referidas anteriormente, a Sra. 

Deputada Ivone Santos referiu que o Grupo Parlamentar do PSD vota contra o documento em apreciação. 

conforme documento em anexo (vide anexo nº26).  --------------------------------------------------------------------------  

Senhor Deputado Pedro Teixeira (PAN) relativamente ao ponto em apreço, congratulam pela assertiva 

gestão e controlo de contas. Deixa, algumas considerações que considera pertinentes, para o PAN que, será 30 

coerente com a votação de 2021 pelo que votaram contra, conforme documento em anexo (vide anexo 

nº27). --------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

Senhora Deputada Luísa Ferreira da Silva (BE) referiu ter uma Declaração, que preparou antes desta reunião 

e que a ser enviada seria tal e qual conforme está, considera terem sido infelizes as palavras do senhor 

Presidente da Câmara Municipal relativamente a esse assunto. De seguida, passou a ler a Apreciação do BE 35 

relativamente a este Relatório de Atividades e Conta de Gerência, focando a boa situação financeira do 

Município, no entanto, discordavam de algumas opções nomeadamente a não introdução da tarifa social 
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automática da água, o não alargamento a todo o município das acessibilidades e da mobilidade sustentável 5 

entre outros, conforme documento em anexo (vide anexo nº28). ---------------------------------------------------------  

Senhor Deputado Luís Nogueira (CDS) disse ser aquela a casa da Democracia de Vila Nova de Gaia, sendo 

natural haver pensamentos diferentes e visões diferentes sobre realidade do Concelho. De seguida passou a 

tecer comentários relativamente ao documento em discussão, tendo feito algumas considerações a 

Mandatos anteriores, entre 2005/2013. De seguida teceu os devidos comentários ao quanto ao Relatório de 10 

Atividades e Conta de Gerência do Município de Vila Nova de Gaia, relativo ao ano financeiro de 2021, 

referindo que o Grupo Municipal do CDS-PP irá votar contra. --------------------------------------------------------------  

O Senhor Presidente da Mesa disse ao senhor deputado já ter ultrapassado todo o tempo que tinha, não 

interrompeu antes e deixará terminar a intervenção pois não gosta de ser acusado, de algo que nunca houve 

nesta gestão autárquica, censura ou impedimento de alguém falar. ------------------------------------------------------  15 

Senhor Presidente da Câmara Municipal, Eduardo Vítor Rodrigues referiu esperar que aquele debate tenha 

sido esclarecedor do estado em que todos se encontra, a oposição ou falta dela, não tendo sido interpelado, 

não tinha mais nada a dizer desejando apenas boa noite a todos. ---------------------------------------------------------  

 

Não havendo mais nenhum senhor deputado inscrito, o Senhor Presidente da Assembleia colocou à 20 

votação o Ponto 4.1. -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

Votação: Aprovado por Maioria, com 34 votos a favor (19 do PS, 15 do Grupo Municipal dos Presidentes 

de Junta de Freguesia do PS), 09 votos contra (05 do PSD, 02 do CDS, 01 do IL e 01 do PAN) 05 abstenções 

(02 da CDU, 02 do BE e 01 do CH). -------------------------------------------------------------------------------------------------  

 25 

4.2. da Ordem de Trabalhos Apreciação da “Proposta da Câmara Municipal, quanto ao Inventário dos Bens 

Relativos ao ano 2021, nos termos da alínea l), do nº 2, do artigo nº 25, na alínea i) do nº 1 do artigo 33º e 

na alínea j) do nº 1, do artigo nº 35 do Anexo I da Lei nº 75/2013 de 12 de setembro”. ---------------------------  

 

Foi Apreciada a “Proposta da Câmara Municipal, quanto ao Inventário dos Bens Relativos ao ano 2021, nos 30 

termos da alínea l), do nº 2, do artigo nº 25, na alínea i) do nº 1 do artigo 33º e na alínea j) do nº 1, do artigo 

nº 35 do Anexo I da Lei nº 75/2013 de 12 de setembro”. --------------------------------------------------------------------  

 

De seguida, o Senhor Presidente da Assembleia Municipal colocou à votação a minuta de ata que, após ter 

sido lida, foi aprovada por Unanimidade, conforme documento em anexo (Vide anexo nº29). -------------------  35 



 
 

14 de 15 

 

O Senhor Presidente da Mesa fez referência ao número inusitado de Propostas que hoje deram entrada, e a 5 

organização do espaço da sala que não facilita a quem está na Mesa ver corretamente, existe este momento 

da Leitura da Minuta para se acertar votações, agradeceu ao senhor Deputado Tiago Braga a atenção que 

teve para com a votação do grupo Municipal da CDU e fez-se a alteração. A terminar, disse que se irá mexer 

na organização das bancadas de forma a ser rapidamente identificável a votação. -----------------------------------  

 10 

Nada mais havendo a tratar, foi a referida reunião dada por terminada, eram duas horas e 35 minutos do dia 

vinte e nove de abril do ano de dois mil e vinte e dois, da qual foi lavrada a presente Ata, a qual, depois de 

lida e aprovada, vai ser assinada pela Primeira Secretária da Mesa em exercício e pelo Senhor Presidente da 

Assembleia Municipal. -----------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

 15 
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A Primeira Secretária, em exercício 5 

 

__________________________________ 

(Maria Fernanda da Rocha Almeida de Morais e Sousa) 

 

O Presidente da Assembleia Municipal 10 

 

___________________________ 

(Albino Pinto de Almeida) 
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